
ANÁLISIS DE CUANTIFICACIÓN DE LA RECURRENCIA APLICADO A UNA
ENTREVISTA LABORAL EN UN CONTEXTO DE ROLEPLAYING

ROLANDO CONTRERAS ROJAS
FERNANDO GONZÁLEZ PICÓN
PSICÓLOGO

RESUMEN

El siguiente trabajo empírico estudia la sincronización de la interacción comunicativa de dos personas por medio de la aplicación del Análisis de Cuantificación de la Recurrencia (RQA). Se hace una revisión de la literatura referente a los sistemas dinámicos y su forma de caracterizar el comportamiento de los seres humanos, tales como las interacciones sociales y comunicativas.

Además las implicaciones de la investigación son de carácter descriptivo, ya solo se evidencia el fenómeno en cuestión sin entrar en la manipulación de las variables involucradas. La interacción comunicativa ha sido definida como es un sistema dinámico en el cual intervienen y se acoplan múltiples y diversas variables que al llegar a cierto nivel, expresan un comportamiento que no es reducible a los componentes que la constituyen. La investigación pretende estimar parámetros de acoplamiento, a partir de una técnica no lineal denominada análisis de la cuantificación de la recurrencia (RQA). De este análisis se estimaron parámetros tales como recurrencia, determinismo, maxline y entropía. La importancia de estos indicadores radica en poder predecir aspectos de la interacción comunicativa a partir de lo que ocurre en fases tempranas de esta interacción, observándose una preponderancia en los parámetros de recurrencia tanto en las series originales de datos, como en las correspondientes a las características verbales de la interacción.

Palabras clave: Sistemas dinámicos, Métodos no lineales, Recurrencia cruzada.